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外墙颜色、晾衣竿、楼幢标识、充电桩都汇聚了大家的智慧

居民深度参与的桃源小区改造本月底完工
“住了20多年，小区房子越来越老旧，没想到有一天还能盼来她变美的样子！”桃源小区居民张利忠激动地说。
老旧小区改造，项目繁多，涉及居民众多，如何将居民不同的声音汇总到一起，形成一个大家都赞同的意见？桃源小区从改造之初，就成立了包

括街道、社区、业委会、热心居民组成的改造协调小组，并设立了改造办公室，在这里居民可以畅所欲言，表达自己的想法。改造中，诸如小区外墙颜
色怎么选、晾衣竿如何设置、公园绿地如何改、楼幢指引牌设置等问题，都汇聚了无数居民的想法和智慧。

江北区住建局党组成员、房产管理服务中心负责人袁春萍说：“老旧小区改造是一项有温度的民生实事工程，居民的全程参与必不可少。桃源小
区在老旧小区改造中，广泛征求居民意见，得到了居民的大力支持，解决了一批居民最为关心的问题，让改造以人为本、精准适用，提高了居住的幸福
指数。”

江北外滩街道湖西社区桃源
小区分一至四期，这次列入老旧小
区改造的为一期、二期和283号部
队家属院，共有住户715户。“桃源
小区一期、二期分别建成于1997、
1999年，都是20多年的老房子，居
民对改善基础设施的呼声强烈。”
湖西社区党委书记张超蓉告诉记
者。

围绕基础设施的改善，老旧小
区改造的主要内容为：屋顶防水、
管线整治、楼道改造、单元门改造、
道路修复、绿化补种、小区休闲设
施以及出入口改造等。

改造前的入户调查发现，小
区一、二期有一半的楼顶存在漏
水现象，被列为改造中首先要解
决的问题。

除屋顶漏水问题外，居民对外
墙颜色也颇为关注。“周边高档小
区多，相比之下，我们小区显得很
破旧，希望把小区外墙改造一下。”
改造之初，宋国平作为居民代表，
提出了改造意愿。

外墙颜色怎么选？“我们广泛
征求了居民意见，参照周边已建成
的高档小区外墙的色彩搭配，确定
了外墙为米色和咖色组成的暖色

调。”张超蓉说。
这样的色彩效果好不好？为

了让居民“眼见为实”，施工单位以
16幢为试点，进行改造。改造完
成后，居民对改造效果十分满意。

16 幢外墙改造的“成功经
验”，很快被复制到了一旁的 8
幢。可是，8幢刷完颜色后，居民
左看右看都不满意。同样的颜色，
为何在16幢都说好，在8幢就行不
通了呢？居民的意见，一度让施工
单位犯了难。

作为业委会委员，也是小区8
幢楼住户之一的张利忠告诉记者：

“居民不满意的其实是阳台涂装这
部分，阳台整块为咖色，颜色较深。
16幢只有3个单元，8幢有5个单
元，16幢3个阳台刷成咖色，看上
去比较协调，8幢5个阳台全刷成咖
色，就显得很沉闷，看上去比较压
抑。居民因为这点不满意。”

“得知居民的真实想法后，我
们紧急把设计单位、施工单位、居
民代表召集到一起展开讨论，采用
居民的意见，将阳台大面积的咖色
改为米色，只保留咖色边框，经试
点涂装后，居民们都表示满意。”外
滩街道副主任王留德说。

小区10幢北面有一处空地，
冬季这里阳光充足，改造中，这里
成为一处集中晾晒区，供居民晾晒
衣被。

“三角形排列的晾衣竿，造型
虽然别致，但沿马路一侧设置了一
排宣传窗，晾衣竿会被挡光，这样
的晾衣竿就形同虚设。”改造方案
出来没过多久，就有居民提出了反
对意见。

收到居民反馈后，街道牵头对
改造方案进行了修改，将原先三角
形排列的晾衣竿设计成了“川字

形”，目的是让每一条晾衣杆最大
程度地接受光照。

紧接着，又有热心居民来提意
见：“晾晒区铺有草坪，居民进入晾
晒区，草坪会遭到破坏，建议每条
晾衣竿下都铺上水泥板，既美观又
保护了草坪。”

“别看这处仅100多平方米的
晾晒区，却凝结着居民对小区改造
的参与热情，每一次意见的碰撞，
都体现了小区居民对美好生活的
追求，现在回忆起来还散发着温暖
的气息。”张超蓉说。

在老旧小区，楼幢旧标识模糊不
清，或者被大树掩盖，想快速找到几
幢几零几难度不小。在桃源小区，这
个问题尤为明显。

“我们小区楼幢标记顺序跟其他
小区不一样。从小区南门进右拐，第
一幢是18幢，隔壁却是7幢，要找1、
2幢，得笔直走到底才行；虽说幢数
是倒着标的，但是单元号却是正着标
的……哎，这样的标记方法，也只有
我们老居民才能找到！”一说起小区
的楼幢标记问题，居民宋国平不禁吐
起了槽。

“别说偶尔来一回小区的居民，
就连我这个到社区工作近一年的
人，每次进入桃源小区，也得先翻找
出平面图，看下我要找的单元号具
体在哪个位置。”社区党委书记张超
蓉笑着说。

“为了解决这个问题，我们在这
次改造中，采用三级导视法：第一，在
小区进门处设置平面图；其次，设置
楼幢指引牌；第三，按照外墙风格，设
计统一的楼幢标识。”王留德说。

“现在小区的楼幢标识清清楚
楚，亲戚朋友来我们家，不再像走迷
宫了。”宋国平说。

据了解，桃源小区内的江北区中
心幼儿园分园，在老旧小区改造前夕
已经完成了园区的重新装修，内外都
焕然一新。“现在，走进小区，到处都

是崭新的，像新小区一样，心情十分
舒畅。”张忠利说。

同时，街道还将小区内一处闲置
用房改造成了“长者之家”。“今后这
里将成为街道‘老年大学’，计划引进
琴棋书画等课程，丰富老年人的精神
文化生活。”张超蓉说。

让居民高兴的是，小区内设置了
大大小小4个公园，除了中庭的大公
园外，其余都是口袋公园。改造中，
这些公园都进行了重新设计，畅通了
道路，提高了绿化品质，并设置了不
少休憩场所。改造完成后，居民就可
以坐绿荫下休憩聊天了。

“今后，老年人能乐享‘长者之
家’，幼儿能在崭新的幼儿园内快乐
成长，平时逛逛小区公园，想想也觉
得很美好！”81岁的小区居民盛文波
笑着说。记者了解到，桃源小区的老
旧小区改造，计划在9月底完工。

对于家有电动汽车的居民来说，
也有一个好消息。这次改造，小区小
南门位置设置了6个汽车充电桩，解
决了电动汽车的充电问题，受到了小
区居民的欢迎。

此外，桃源小区的老旧小区改
造，还引入“片区化”改造的理念，将
小区西南面的283号的部队家属院
也纳入改造范围，进行基础设施的改
造提升。

记者 周科娜 通讯员 周巍

同样的外墙颜色
16幢的居民满意、8幢的居民不满意怎么办？
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